
前保良局主席、多利安投資有限公司董事長鄭錦

鐘，原來又同時擔任安徽省政協委員及廣東省汕頭市

政協委員。面對內地經濟急速發展，從事社會服務長

達數十年的他，始終不忘發展教育。他在接受記者訪問時表示，經濟發展與人

民素質培養必須是「兩條腿走路」，兩者不可或缺，而教育就是提升人民素質

的「不二法門」。他表示，香港保良局成立至今已經有136年歷史，在推動教育

及扶助弱勢社群方面的成績是各界有目共睹的，希望未來透過傳授保良局「教

育扶弱」的經驗，能夠對安徽省的社會服務作出貢獻。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖

「安徽契仔」結緣第二故鄉
作為「潮人」（潮州人），鄭錦鐘在

一個偶然之下，與安徽結緣，更成為安
徽省政協委員。而令他更覺得奇妙的是，原來他在幼時遇
到的「上海」契爺、契媽，多年後才知道他們竟是安徽
人，自己原來是安徽契仔！這讓他感覺到，自己與安徽之
間的關係是如此親密，更視安徽為「第二故鄉」。
他向記者娓娓道來這段有趣的「典故」：「今年獲委任

為安徽省政協委員後，給我發現了一件事，亦令到自己感
到很驚訝，這是什麼事情呢？」鄭錦鐘說：「其實我一出
生，父親就為我在內地找了契爺、契媽。他們是當時我們
鄰屋的一對夫婦，他們所說的方言，很像上海話，當時鄰

居都說他們是上海人，所以自己一直都不知道契爺、契媽
是安徽人。及後，到自己長大了，有一次不經意問起契
爺，他才告訴我，自己祖籍是安徽安慶市。所以可以說，
從我自己呱呱墮地後，命中便已經被安排成為安徽契仔
了。」
「今年到安徽參加兩會時，我向委員們提及這個淵源，

大家都說：『你是潮州人，潮州是你第一故鄉，而契爺、
契媽是安徽人，所以，安徽是你第二故鄉呀！』現時回想
起這段歷史，真的是感到無比神奇，令自己與安徽的感覺
拉得更近了！」

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖

奇妙緣份

參與安徽省政協工作
以來，目睹內地不少大
型項目相繼在短時間內
落成，包括在當地為人
津津樂道的合肥生態湖
景園區，令鄭錦鐘感受
最深的是：只要目標一
致，大家眾志成城，任
何事情都可以在很短的
時間內高效率地完成，
促進國家發展。
鄭錦鐘對記者表示，

近年安徽省的發展以
「神速」來形容並不為

過。以合肥市為例，市內有一個新興的湖景園區，這是省政府
提出大力推進當地生態文明建設，響應努力建設「美麗中國」
的號召，致力發展合肥成為「讓城市融入自然」的模範城市。
據悉，將來省政府辦公室都會搬到此區，該區已經蛻變為重點
開發區。

設計先進配合得宜
國家提出一套生態環境保護政策後，合肥的湖景園區內規定

不能直接在湖邊興建建築群，若要大興土木，便須符合某個距
離範圍，「而這個距離都是很遠的」。此外，區內污水處理還
要符合各種過濾安排，經過分散處理後才能排放，不再像以往
沒有任何淨化過程，便直接把污水排出河道或湖泊，造成環境
污染。鄭錦鐘說，整個環境設計相當先進，每個細節配合得
宜，處理得很好。經過一段時間的努力，現時園區已經成為合
肥市內一個新地標，「當你去到合肥市時，一定要到這個新發
展區走一趟，自會發現原來合肥係咁正！」
鄭錦鐘說：「對於這個計劃，一些資深委員提到，幾年前，

當省政府提出發展該區時，曾經安排一眾政協委員到該區視
察，當時該處仍是一片爛地，四周空空如也，甚麼也沒有。由
於興建計劃龐大，委員們第一時間想到，香港這個成熟地區要
發展，也要以10年作為計算單位才初見成效，當時大家都抱着
一個懷疑的態度，認為該計劃能否在短時間內成熟發展起
來。」
鄭錦鐘續說，想不到短短數年，生態園果然「破繭成蝶」，

區內的設施相當環保，不論建築設計和配套設施，均符合國際先進標準。
委員們其後再到園區視察，大家不禁眼前一亮，驚嘆「真係得喎！」鄭錦
鐘說：「走進其中，很容易令人有一個錯覺，自己是否身處合肥？」他
說，從這個例子可以看到，只要國家拍板，再配合國家政策，眾志成城，
任何事情都可以在很短的時間內高效率地完成，促進國家發展。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖
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「心懷相互尊重、團結合
力、延展愛心、行善助人、感

恩之德、造福社會的奉獻精神！」在過去30多
年以來，鄭錦鐘都是抱着這個宗旨，作為自己
待人接物的座右銘。今年57歲的鄭錦鐘，臉
上時常都是掛着慈祥的笑容，擔任主席期間，
每天返回保良局，院童看見他，便立即跑到他
面前，向他打招呼，「小朋友很直接、很純
真，知道邊個人錫佢，每次我都會同他們講，
現時主席錫你，你們都要愛錫其他人，做個好
榜樣呀！」

勇於提出善意建議
從在港服務社區，到出任安徽省政協委員，為

國家出謀獻策，責任不輕，但鄭錦鐘笑言「壓力
不太大」，「由於自己視安徽為第二故鄉，我以
一個當地人的心態，提出一些善意的建議，目的
就是想安徽愈來愈好，有很好的發展。按照自己
的人生、工作及公職的經驗，本着良心去提出意
見，做出自己作為政協委員的責任，因此沒有太

大的壓力」。
鄭錦鐘透露，自己26歲開始參與社會服務，

最初是參與互助委員會的工作。作為一名正為自
己的事業、家庭打拚的年輕人，為何會想到參與
服務社區？他只輕鬆說一句，「可能是遺傳吧！
我爸爸也是很熱心服務社區的，因此，我自幼都
有服務社區的想法，當時看到社會有值得改善的
地方，都會勇於提出意見」，「母親說，你父親
都是這樣服務人群，我於是學佢(父親)，首先要
孝順父母、讀好書。長大後到社會工作，事業有
所成之後，便應該回饋社會。」

幫助一人 眾人受惠
現時「全情投入」服務社會，鄭錦鐘認為，

服務社會不僅要付出時間，還需要心機。就以
保良局為例，由於他過往曾經從事資訊科技(IT)
的工作，對IT有一定的認識，後來擔任主席
後，建議會議的流程亦應該電腦化。現時保良
局各總理開會時，已毋須拿着厚厚的文件，只
要打開桌上的電腦，已經一目了然，相當環保

及具效率。
鄭錦鐘又表示，在服務社會的過程中，除了可

以幫助別人之外，引起的「蝴蝶效應」亦不能忽
視，「莫小看只幫了一個人，其實，當事人受惠
之外，他身邊的家人、親友等，亦會因此得益。
就以自己服務的道路安全委員會為例，試想，如
果可以防止到一宗交通意外發生，除拯救了一條
生命，他的家人，不會頓失一名家庭經濟支柱、
整個家庭將會齊齊整整，繼續能夠享受家庭之
樂」。在鄭錦鐘看來，從服務社會工作當中得到
的滿足感，實在難以形容。
此外，鄭錦鐘又表示，由於自己天生喜愛結交

朋友，透過服務社區，從而認識很多不同階層、
不同背景的新朋友，在他們身上學習人生道理及
智慧，亦是相當有趣的事情。他又認為，作為社
會的其中一分子，如果生命除了工作、賺錢、養
妻活兒之外，還可以利用自己的專長貢獻社群，
回饋社會，幫助到有需要的人，人生都會特別有
價值。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖

全情投入

■鄭錦鐘出席政協安徽省委員會十
一屆第二次會議時留影。 資料圖片

■鄭錦鐘與安徽省常務副省長詹夏來合照。 資料圖片

■鄭錦鐘身後的字匾寫着「以善
心建善業」，反映出他為服務社
會全心投入的精神。 彭子文 攝

傳授保良局經驗
安徽推教育扶弱
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眾志成城

鄭錦鐘擔任特區政府多個諮詢委員會委員和地
區團體要職多年，社會服務經驗豐富，今年

更獲委任為安徽省政協委員。在整個訪問過程
中，他多次謙虛地形容自己是一名「新人」。他
說，擔任安徽省政協，目前最重要的工作，是先
了解當地民生民情：「省政協會議召開期間，日
程相當繁忙，難以抽空實地了解。回港後，我一
直都有構思，希望天氣較和暖時，不用公務身
份，親身再到安徽走一趟，逗留時間長一點，讓
自己可以深入觀察，深入了解情況，這樣才能為
安徽出謀獻計。」他也慶幸自己在安徽省政協
內，有一班「老朋友」，而且很多朋友都是資深
政協，講自己今次「初到貴境」，凡事都得到朋
友的提點，令他參與政協會議時，能清楚了解會
況，提出意見。
雖是安徽省政協「新人」，但鄭錦鐘對安徽認

識不淺，從典故到地理均對記者娓娓道來，顯然
是「做足功課」。他說：「安徽二字，是取自安
慶府、徽州府兩府首字結合而成的。」安徽省又
坐擁地理優勢，交通四通八達，「全國很多交通
系統都會經過安徽，例如鐵路中心、高鐵系統，
很多線路都途經安徽。陸路方面，安徽的高速公
路網絡縱橫交錯，旅遊巴士、私家車輛等都能四
通八達，無論前往安徽、安盛等省內城市或國內
其他城市都很就腳，毋須太過轉折」。

曾任保良局主席 建立人脈
鄭錦鐘為人熟悉的一項公職，就是曾擔任保
良局癸巳年主席。他向記者說，香港保良局一
真以來與內地都保持了密切的聯絡溝通：「每
年保良局的董事會都會到北京拜訪，包括到中
央統戰部、教育部、民政部，甚至慈善總會
等。」而自己參與安徽省政協的主要目的，就

是要扮演安徽與香港之間一個很密切的溝通橋
樑，如果日後安徽省對保良局的運作，感到有
需要、想設立類似組織的話，自然也很願意把
自己的經驗與當地分享，或者他們若有需要來
港進行交流、參觀的話，自己都可以扮演一個
積極的角色。
近年內地各個省市經濟發展日新月異，對此，

鄭錦鐘認為，內地在全速發展硬件建設的同時，
人民素質的提升同樣不能忽視，而「教育」就是
提升人民素質的「不二法門」。他表示，香港保
良局成立至今已經有136年歷史，在推動教育及
扶助弱勢社群方面的成績是各界有目共睹的，希
望透過保良局「教育扶弱」的經驗，能夠對安徽
省作出一份貢獻。

與內地部門交流香港經驗
從事社會服務已達數十年的鄭錦鐘表示，「保

良局」的「保良」二字，是指保赤安良的意思，
成立初期的工作為防止誘拐，保護無依婦孺，並
協助華民政務司調解家庭與婚姻糾紛。隨着香港
社會的轉變，現已成為一個龐大的社會服務機
構，提供優質多元的服務。目前，保良局為人熟
知的社會服務，除了照顧兒童及開辦學校之外，
對青年人的服務，例如開辦度假營及博物館等，
均積累了豐富的經驗。
「這類型的社會服務機構，目前在內地還是少

之又少的。所以，經常有內地機構主動來與我們
交流，以及要求為他們提供訓練、接待訪問團
等。」他還透露，與保良區交流經驗及心得的內
地部門還包括中央統戰部，「我們大部分都是談
及保良局的運作及服務類型等，以及如何照顧一
些有需要的小朋友，這些都是他們感興趣的範
圍」。
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■■前保良局主席鄭錦鐘從前保良局主席鄭錦鐘從
事社會服務長達數十年事社會服務長達數十年，，
始終不忘發展教育始終不忘發展教育，，希望希望
未來傳授保良局未來傳授保良局「「教育扶教育扶
弱弱」」的經驗的經驗。。 彭子文攝彭子文攝


